

Jeudi 19 novembre

Marathon du Scrabble

AGGLOMÉRATION 19

Jeudi 19 novembre 2015 • Le Journal d'Elbeuf

SAINT-AUBIN-LÈS-ELBEUF

Rendez-vous samedi 21 novembre à 17 heures

Quinze heures de Scrabble non stop

Compétition en nocturne pour les joueurs de Scrabble ! Le Parc Saint-Rémy accueillera, samedi soir, des amateurs et des champions de Scrabble Duplicate.

Dans la nuit de samedi à dimanche, Michel Guilbert, président du club de Scrabble local, et son équipe organiseront l'une des compétitions les plus en vue dans le petit monde « scrabblesque » : le marathon du Scrabble.

« Cela fait plusieurs années que je joue au Scrabble, j'ai déjà participé à plusieurs marathons, dont le dernier organisé en Normandie, à Oissel en 2001. Je préfère employer le terme de jouer, car le Scrabble est réellement un jeu », déclare le responsable du CSSAEE (Club de Scrabble de Saint-Aubin-lès-



Le champion local Alexis Rennesson sera également au Marathon du Scrabble.

Elbeuf et Environs. « C'est un jeu qui se pratique en famille autour d'une table avec papy et mamie, mais c'est aussi une discipline sportive. La preuve en est la reconnaissance par la municipalité lors des récompenses remises aux sportifs d'un joueur du cru, champion d'Europe avec son club de Rouen, ancien champion de France, quadruple

champion de Normandie en titre : Alexis Rennesson. La pratique du Scrabble en Duplicate offre le gros avantage de ne laisser aucune part à la chance, puisque tout le monde joue avec les mêmes lettres et ce tout au long de la partie. »

Samedi soir, ils seront trente-cinq mordus de Scrabble à se retrouver à la salle du

Parc Saint-Rémy. Après un accueil « à la Michel », comme certains joueurs n'hésitent pas à le dire, les scrabbleurs se mettront en piste. La nuit durant, ils rivaliseront d'ingéniosité pour engranger le maximum de points. Entre les six parties que va comporter ce marathon, ils auront droit à une paella, puis les paupières se fermant la traditionnelle soupe à l'oignon, avant le p'tit-déj' qui clôturera cette nuit de folie. « Ils n'auront pas besoin d'allumettes pour ne pas dormir. Café et autres divertissements entre les parties devraient réveiller les joueurs pour ce renouveau en Normandie. Je suis très heureux car, parmi les joueurs un Gaudeloupéen sera présent. Joueur classé 3^e série, Michel Sadjan a tenu à venir se frotter aux peintures normandes » conclut Michel Guilbert.

Mercredi 11 novembre

Championnats de Scrabble à Lesparre

MERCREDI 11 NOVEMBRE 2015
WWW.SUDOUEST.FR

Lesparre

UN TOUR
EN VILLE

Championnats de scrabble

C'est dans un silence de cathédrale, à peine interrompu par les

injonctions des arbitres sur le temps restant à courir pour compléter sa grille, que se sont déroulées samedi 7 novembre les sélections des séries de phase 1 du championnat de France de scrabble, dans l'enceinte de la salle des fêtes Saint Trélody de Lesparre.

Cette phase avait lieu un peu partout dans le pays au même mo-

ment, et était destinée à sélectionner les joueurs appelés à disputer ultérieurement la phase 2, et donc à être confrontés à des concurrents de niveau plus élevé.

Pas moins de sept clubs girondins étaient représentés, dont celui de Lesparre présidé par Micheline Desbordes, et la moitié des compétiteurs devrait accéder à l'étage supérieur.



Un championnat de scrabble dans un silence de cathédrale

Dimanche 15 novembre

Quand les amoureux des mots jouent avec les lettres

Quand les amoureux des mots jouent avec les lettres

Costières | L'unique club de Scrabble® nîmois amuse, chaque semaine, une cinquantaine de joueurs. Ambiance.

En solo ou en duo, ils poussent la porte de la tour nord-ouest du stade des Costières, plateaux et lettres aimantées dans le sac. Embrassades entre amis, circulation de gourmandises, l'ambiance, bon enfant, cultive « la convivialité », particularité recherchée par ces Nîmois. Et, pourtant, considérés comme des sportifs aguerris, ils n'ignorent bien souvent aucune monnaie asiatique (won, yen, yuan...), préfèrent les animaux exotiques types kiwis ou koalas à ceux de chez nous et peuvent réciter l'alphabet grec sans savoir l'écrire. En joueurs de Scrabble® revendiqués, membres de l'unique club répertorié dans la cité, l'un des premiers fondés en France dans la foulée de la création de la Fédération nationale. « Raymond Calvas fut l'initiateur du Scrabble® nîmois », se souvient Jérôme Pascal, président depuis 2001. *Actuellement, nous réunissons une cinquantaine d'adhérents le mardi à 19 heures et le jeudi à 14 heures, aux Costières.*

Version classique ou duplicate

La benjamine affiche 30 ans, la doyenne Andrée flirte avec les 86 ans, et ces dames s'avouent largement majoritaires. Autre particularité, une absence des jeunes générations « difficiles à accrocher. Les parties durent en moyenne deux heures et il est vrai que les horaires que nous proposons ne sont pas forcément adaptés », convient le président. Les bénévoles du club interviennent cependant en milieu scolaire, his-



■ Claudine et Bernadette, prêtes à entamer la première partie de duplicate. Photo M.-L. G.

toire d'initier les enfants à ce sport. Qui permet « de jouer avec les mots. En tant qu'ancienne institutrice, j'adore », confie dans un grand sourire Michelle, retraitée, qui a rencontré son époux dans un club Scrabble® de Compiègne. Pas question pour autant d'y jouer en duo: « A la maison, on s'entraîne chacun face à son ordinateur. » Reproduisant à domicile la stratégie proposée lors des séances hebdomadaires de la structure nîmoise: ici point de version classique et familiale, place au Scrabble® duplicate, variante où les participants jouent à chaque coup avec les mêmes lettres et sur la même grille. « On y prend énormément de plaisir, c'est très agréable », insiste Bernadette,

qui a intégré le club nîmois avec sa fille, Claudine, il y a deux ans. « En ce moment, pourtant, j'ai l'impression de ne plus faire de progrès. » Sentiment partagé par Annick: « Faute de temps, je ne participe pas à des tournois. » Si certains viennent pour le seul plaisir des lettres, d'autres privilégient la compétition. Par exemple, Denis Coste, 52 ans, star de l'association, qui a enchaîné les performances sur les plateaux de télévision, dans l'émission « Des chiffres et des lettres », le plus ancien jeu quotidien diffusé sur les chaînes de télévision française.

MARIE-LAURENCE GAILLAC
migaillac@midilibre.com

► Contact au 06 71 17 70 02.

Un jeu où brillent les forts en maths

Contrairement aux idées reçues, le Scrabble® est un jeu « qui réussit particulièrement aux matheux. Les bons joueurs sont bons en mathématiques. Ce ne sont pas des littéraires, assure Jérôme Pascal, le président du club nîmois. Regardez le dernier champion du monde de Scrabble® francophone, Nigel Richards: il est Néo-Zélandais et ne connaît pas notre langue. » Subtilité, ce joueur a appris tous les mots du dictionnaire, comprenant entre deux et dix lettres, en neuf semaines...

Un exploit déjà réalisé en 2003 par un joueur thaïlandais de 19 ans qui, malgré son ignorance totale de l'anglais, a décroché le trophée du championnat du monde de Scrabble® anglophone.

Car si les amoureux de la littérature et de la langue recherchent de jolis mots pour gagner des points, les forts en maths ne traquent que des combinaisons de lettres. Lesquelles combinaisons équivalent à un certain nombre de points si elles sont correctement positionnées sur le

plateau. Là réside toute la différence entre ces deux catégories de joueurs. Avec une condition cependant indispensable: posséder une excellente mémoire. « Ils s'appuient sur des algorithmes, constate Jérôme Pascal. Pour gagner, il faut repérer les places les plus lucratives. » Que les matheux dénichent facilement sur la grille de quinze cases sur quinze, en utilisant les 102 jetons disponibles dans la version française du Scrabble®.

M.-L. G.

Samedi 12 décembre

La Métare – interview avec Henri Perriot



Comment se joue le Scrabble en club ? Est-ce différent des parties en famille ?
« Chaque joueur joue avec les mêmes lettres. Cela élimine la part de hasard due au tirage. Cela s'appelle jouer en "Duplicate". La manière de compter les points reste la même. »

Comment se déroule la partie ?

« Un arbitre annonce le tirage des lettres. Ensuite chaque joueur dispose de 3 minutes pour composer un mot sur la grille. Nous avons un logiciel qui comptabilise les points. La correction est ensuite apportée, c'est-à-dire le mot trouvé qui rapporte le plus de points. Ce mot est placé sur la grille pour qu'au prochain tirage les joueurs continuent de jouer avec la même grille. »

Comment s'organise la pratique des passionnés de Scrabble en France ?

« Les clubs font partie de la Fédération française de Scrabble. Les joueurs sont classés en série, ce qui leur permet de mesurer leur progression. »

Quelles sont les qualités d'un bon joueur de Scrabble ?

« Il faut bien savoir compter, aimer réaliser des combinaisons. On pense souvent aux qualités littéraires mais ce n'est pas l'unique aspect ! Le joueur possède aussi sa "bible" : l'officiel du jeu de Scrabble, pour savoir quels sont tous les mots autorisés.

Qu'est-ce qui vous plaît dans le jeu de Scrabble ?

« Réaliser des combinaisons de mots ! On peut superposer deux mots en horizontal qui font autant de combinaisons en vertical, cela s'appelle des maçonneries ! »

Des conseils pour les débutants ?

« Ce n'est pas grave si on ne connaît pas tous les mots, on peut commencer par rapporter des points avec ceux que l'on connaît. C'est important aussi de se familiariser avec la grille, savoir comment atteindre les fameuses "cases compte double, case compte triple". La pratique en club permet également de s'entraîner dans une ambiance conviviale. »

[Dimanche 13 décembre](#) auront lieu les qualifications pour les championnats de France ?

« C'est la 2e étape des qualifications. Elles se déroulent en simultanée dans toute la France. À Saint-Etienne, 80 joueurs y participeront. Des compétitions ont également lieu régulièrement le [dimanche](#). Il faut rester concentré, on peut rester plusieurs heures à jouer en enchaînant des parties ! »

Dimanche 20 décembre

Un club de Scrabble qui ne demande qu'à grandir



Jeudi après-midi se tenait l'assemblée générale du club de Scrabble. La présidente, Martine Tête, a présenté les effectifs avec, à ce jour, 15 licenciés. Puis elle a rappelé que le club est le seul qui existe en Ardèche et qu'il ne demande qu'à grandir. La trésorière, Michèle Largeron, a présenté le budget. Les projets de cette année : progresser et s'inscrire dans des tournois, se faire connaître tout en gardant l'aspect ludique et convivial du club. L'assemblée s'est ensuite poursuivie par une partie en duplicate en 1051 points avec une collation bien méritée. Les séances se déroulent le jeudi et le lundi après-midi, à la salle du Campo Santo.

Jeudi 24 décembre

Tournoi de Scrabble

Tournoi de scrabble à la Résidence Dubure

Douze familles se sont réunies dimanche 20 décembre à la Résidence Dubure pour jouer le tournoi annuel de scrabble. Au total 29 personnes : 3 lycéens, 6 collégiens, 3 primaires, 4 arrière-grands-mères, 3 grands-mères, 7 mamans, 3 papas.

Une partie préparée par Carole, animatrice scrabble dans les écoles et à la Résidence Dubure, en douze tirages avec un top de 1103 points.

Arthur Guastalla, en CE2 au Cours Perrier, a eu la grande joie de remporter le tournoi, accompagné de sa mamie, avec un total de 1067 points.

Un goûter partagé et des cadeaux pour chacun des joueurs ont suivi la partie.

Carole remercie les arbitres Ja-



nine, Gilberte et Meyriem, sans oublier Emilie, 5 ans, qui ramassait les bulletins.

Rappel : un club de scrabble existe à la Résidence Dubure le

lundi après-midi et le mercredi après-midi de 15 h 30 à 17 h. Renseignements auprès de Carole Trolley de Prévaux (mamiecaco@orange.fr).

Mercredi 30 décembre

À fond pour le Téléthon

TOURNOI DE SCRABBLE. À fond pour le Téléthon

Le tournoi de scrabble organisé dans le cadre du Téléthon a rassemblé 25 joueurs à la salle Adeline de l'Université populaire. Il a dégagé une recette de 1 020 € au profit de l'AFM.

Gisèle Guérin préside la section scrabble de l'Université populaire depuis de nombreuses années.

Elle est aussi à l'origine du Téléthon au Neubourg et, même si elle a transmis le flambeau à Jocelyne Vallois, elle continue à s'investir à fond pour l'action menée au profit de l'AFM.

Cette année, l'essentiel des manifestations du Téléthon était concentré durant le premier week-end de décembre.



Gisèle Guérin est une présidente heureuse.

Le club de scrabble a choisi de jouer les prolongations à la salle Adeline de l'Université populaire.

Le samedi 12 décembre, 25 joueurs ont participé à la 19^e partie consécutive disputée au profit du Téléthon.

« Cela fait en effet 19 ans que le club organise un tournoi de scrabble au profit du Téléthon, se souvient Gisèle Guérin.

En 1997, je me souviens que nous avons réuni la somme de 160 francs. J'étais à l'époque très heureuse, et me disais que cela valait la peine de poursuivre. Aujourd'hui, la Fédération Française de Scrabble propose tous les jours, et donc le samedi des parties dites « simultanées ». Ce sont des parties jouées à travers toute la France le même jour à la même heure. Ces parties rapportent des points de classement, ce qui attire de plus en plus de joueurs.



Une partie des joueurs.

Samedi, nous étions ainsi 25 à attendre l'énumération des lettres proposées par l'arbitre, Yves Lamour du club d'Evreux aidé de Michel Bazin de Saint-Pierre-des-Flours. Je tiens à

remercier tout spécialement ces deux arbitres. Avant le déroulement de la partie, tout le monde avait réglé son inscription en établissant un chèque à l'ordre de l'AFM. La

Fédé ne perçoit rien pour les parties Téléthon ».

Une fois la partie terminée, la présidente a eu la joie d'annoncer que la somme qui allait être remise à l'AFM avait encore

dépassé les 1 000 € : 1 020 € exactement.

Assurément, les scrabbleurs normands ont prouvé, si besoin en était qu'ils étaient proches des associations caritatives.